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惊惧的诗情

杨小波

燕子声声里

相思又一年
周秉德

■编者按：

党的十九届五中全会指出，坚持创新在我国现代化建设全局中的

核心地位，把科技自立自强作为国家发展的战略支撑。创新驱动发
展，从嫦娥五号到北斗导航，从量子计算到5G网络，中国科技创新影

响着国家的前途和命运，并为人民的幸福生活注入新动力。全国政协

委员、科技部原副部长、全国政协“科技与创新”读书群群主曹健林

经历了40多年来中国科技创新发展，在他看来，雄心壮志、团结奋斗

仍是当前科技工作者需要弘扬的宝贵品质；勇攀峰顶，用自主创新攻

克关键领域的核心技术，才能为人民至上作出扎扎实实的贡献。

曹健林

让科技为人民至上作出扎实贡献
曹健林 口述 本报记者 谢颖 采访整理

一

学习机会来之不易，我们 77
级学生都极为刻苦，校园里学习风
气浓厚，同学们都过着三点一线的
生活，尤其喜欢“泡”在图书馆里
读书。

在走上科学道路之前，我曾是一个有7
年多工龄的工人。1968年到1 970年读过两
年初中，接着是两年半工半读的纺织技校，
然后被分配到啤酒厂当工人。回忆起那段时
光，我并不觉得黯淡，因为在这些地方，我
仍然可以找寻机会认真学习。当啤酒工人
时，我对生产的每道工序都很熟悉，凡是能
找到的跟啤酒工艺有关的书，我都看过。工
人经历给我的人生带来很多积极的帮助和影
响：一个是想做什么别怕困难，要千方百计
创造条件。我当啤酒工人时经常上夜班，在
完成好工作的前提下，漫漫长夜正是读书的
好时光，我也从那时起养成了读书的习惯；
另一方面，是工人经历培养了我坚强的品
质，可以勇敢地去面对挫折和困难。

1977年恢复高考，对于这样千载难逢的
机会，我和当年的许多青年人一样，希望能抓
住机遇走进大学学习。由于有工作在身，备考
只能靠自学。好在我的父母都是教师，家里有
书，下了班就一头扎进书海里。我成功考上了
复旦大学物理系，坦白说此前没有上过物理
课，选择物理系多少有些受“学好数理化，走
遍天下都不怕”的流行风潮影响。作为年轻的
啤酒工人，我最想学的是地质，可以走遍天
下。不过干一行爱一行，我很快便对物理科学
产生了浓厚的兴趣。学习机会来之不易，我们
77 级学生都极为刻苦，校园里学习风气浓
厚，同学们都过着三点一线的生活，尤其喜欢

“泡”在图书馆里读书。现在回想起来，可以说
那时候我们没有耽误一天时间。记得进入大
学前我的英语是听收音机自学的，只能做到
阅读比较流畅，听、写、说都不行。从大一开始
老师就是全英语教学，基本上一句也听不懂。
当时科教已开始开放，向发达国家学习，物理
专业也开始有很多英文参考书，很多专业名
词我都不认识。于是我每天早上5点起床学
英语，坚持了一年多，到大学二年级时有了很
大进步，看英文物理参考书就没有问题了。

除了专业书，我在大学还读了很多其他
的书，比如我非常感兴趣的文学、历史。这
些阅读非常重要，尤其是走上领导岗位后，
与单纯做技术工作时不同，要花费更多的精
力接触人和社会，解决非科技问题，这里面
有大量的经济、管理相关工作，跟个人在历
史、文化、经济等方面的阅读和了解都非常
有关系。我对自己的要求是三天读一本书，
如今已经坚持了几十年，我自己的藏书也有
几千册。

二

有老一辈无产阶级革命家以身
作则，才有钱学森、王大珩等一批
先驱放弃了海外优越的工作生活条
件回到祖国怀抱。

从复旦大学毕业后，我到长春光学精密
机械与物理研究所（以下简称光机所）读研
究生。对于物理学科来说，大学期间的学习
主要是打基础，物理分为很多专业，我大学

本科是光源专业，到了研究生阶段就更为细
分，我的硕士专业是光谱技术，博士研究生
以后就主攻EUV光学技术。我读博士时是长
春光机所与日本东北大学联合培养的，国内
的导师就是新中国光学事业的开拓者王大珩
先生。

从研究生时期开始我就有很多机会跟随
奠定新中国现代科技事业基础的前辈们学
习，对我的人生影响很大。担任所领导后，
我曾仔细研究所里发展的历史，再后来当了
科技部副部长分管国际合作，我也仔细调研
过其他发展中国家的科技发展现状。了解越
多就越敬佩老一辈无产阶级革命家和老一辈
科技工作者的奋斗精神和高尚情怀。这个世
界上谁都想发展科学技术，但发展科技不能
只是喊口号，需要投入，经济基础必不可
少。世界上科学技术走在前列的国家无一不
是比较富裕的国家。如果把人均GDP作为横
坐标，研发投入占GDP的比重作为纵坐标，
把世界上所有国家研发投入占GDP比重做一
个函数点在这个图上的话，它基本上是一个
45度角的直线。这意味着，越是人均GDP高
的国家，在科研上投入就越多。人均GDP低
于3000美元的国家，基本没有什么科研投
入。而新中国成立伊始，在人均GDP极端低
下的情况下决心走科技发展道路，特别是国

计民生最需要的科学技术，充分体现了社会
主义制度的优势。有老一辈无产阶级革命家
以身作则，才有钱学森、王大珩等一批先驱
放弃了海外优越的工作生活条件回到祖国怀
抱，在国家一穷二白、百业待兴的年代里勇
敢地挑起了中国现代科学技术奠基人的重
担，办学建所，授业解惑，呕心沥血地培养
了几代科技工作者，共同打下了中国科技发
展的基础。今天的中国高度重视科技发展，
整个社会关心科技，应该说是继承了前辈的
优良传统。我曾在国外很多场合讲过，在中
国，从来没有听说过有孩子喜欢学数理化而
家长反对的；相反，很多父母都希望孩子能
学好数理化。有这种文化在，中国科学技术
发展就一定后继有人。在这点上我们应该感
谢前辈，他们推动了科学精神和科学思想在
中国大地上的传播与普及。

作为王老的学生，上世纪80年代中期
以后自己有许多机会向王老汇报，聆听他的
指教。当时他已不再参加科研一线的组织和
指挥工作，他还多次告诉我，从50年代初
起，他就主要集中于科研组织管理，没有时
间认真考虑自己的专业了。他把自己的全部
精力都用在了白手起家的新中国光学事业的
规划开拓上，用在了攻关任务的组织领导
上，用在了给学生们的传道授业上，用在了

新中国光学光电子学和整个科技事业发展的建
议、设计、组织和落实上。他曾经坦然地告诉
我，他本人回国以后，一篇真正意义上的科技
论文也没有发表过，而世人皆知的是，几十年
来经他审定的文章、报告、讲义、规划何止车
载斗量。但王老没有后悔过，他真正做到了把
论文写在祖国大地上。上世纪90年代，我担
任长春光机所所长，很多人跟我说你的专业发
展前途很好，但我的体会是，把一个所做好比
把个人专业做好对国家贡献更大，这是老一辈
科学家对我的影响。

40多年来，我亲身经历了国家科技事业
的发展腾飞。拿长春光机所来说，26年前我
刚任所长时，每年科研经费不到 3000 万元，
而现在，这个数字是30多亿；那时全所4000
多人只有四分之一有本科学历，而 2000 年
后，所里培养研究生的在读规模就常年保持在
1000 多人。光机所主办的期刊 Light: Sci-
ence & Applications 创刊一年后即被国际
最权威的数据库Web of Science收录，自创
刊以来一直保持在国际光学期刊影响因子榜前
五位，跻身世界科技期刊榜 （8000多种） 百
强，近几年来影响因子蝉联国际光学期刊榜前
三。这些成绩首先是国家发展的结果，同时，
也与自身的努力程度密切相关。只有拼搏奋
斗，攻坚克难，才能抓住发展机遇。现在，我
们在一些领域达到了世界先进水平；但更多的
领域还有差距，有的差距还很大，需要加倍努
力，加大对科技创新工作的支持力度。

三

对全社会高度重视和关注科技感
到振奋的同时，科技工作者应该深感
责任重大、压力重大，特别是践行人
民至上、解决相关问题的压力，要用
努力和成果回报人民。

应该清楚地看到，中国的科技创新在取得
了一个又一个举世瞩目的成就之后，现阶段和
今后我们要攻克的将主要是难关险关，也就是
所谓关键领域的核心技术。一方面因为这些核
心技术领域本来就属于金字塔的塔尖，对于国
家安全和经济发展影响重大，越往峰顶攀登，要
攻克的问题越难越多；另一方面，中国此前的科
技发展与发达国家的继续发展需求有所重合，
具有合作的空间，而对于关键技术领域，则没有
那么好的外部条件，甚至会被封锁、“卡脖子”，
我们必须主要（有时要全部）依靠自己的力量，
团结奋斗，靠自主创新把关键技术掌握在自己
手里。比如大家熟知的中国芯片产业近年来遭
遇了其他国家的不公正对待，芯片产业最为关
键的是芯片制造环节，而芯片制造的关键是光
刻机，尤其是代表发展水平的EUV光刻机（极紫
外光刻机）。我就是做EUV光学研究出身的，这
也当然是我特别关注的重要攻关工作。

科学技术的创新发展很重要，但只有当它
为社会进步、为实践人民至上作出扎扎实实的
贡献时，它的重要性才能真正体现出来。对全
社会高度重视和关注科技感到振奋的同时，科
技工作者应该深感责任重大、压力重大，特别
是践行人民至上、解决相关问题的压力，要用
努力和成果回报人民。改革开放以来，我们向
西方发达国家学习了很多先进的科技思想、方
法、成果和组织管理方式，但时间长了，就像
人形成了习惯，自力更生争取世界领先的雄心
壮志有可能就弱化了。另外，我们这些年比较
重视科技工作者个人的作用和相关利益奖励，
但对团结奋斗的重视和奖励都不够，导致跨学
科大团队大合作中阻力重重，大量时间和精力
花费在组织协调工作上，而且往往效果还不
好。今天的科技界特别需要我们像老一辈科学
家那样团结一心，奋发向上。

从“科技与创新”读书群来看，委员们
读书的兴趣很高，讨论反映出大家了解问题
的不同广度和深度。科学工作讲究效率，我
们的讨论也要讲究效率，需要谈出独到的见
解。比如做科技的委员可以谈自己领域的发
展情况，做教育的委员可以谈科技应用的情
况，但不管谈什么，每个委员都应该深入地
进行调查研究，探析产生问题的原因是什
么，在现有条件下解决问题的可行建议是什
么，不能只是泛泛地谈见解。这样读书群的
讨论才能不断深入，努力将交流探讨的学思
成果转化为推动科技工作的意见建议，不断
完善科技事业，积小胜为大胜。

2018年，曹健林委员在全国政协“强化基础研究促进重大原始创新”双周协商座
谈会上发言。 本报记者 齐波 摄

▲2019年，曹健林委员在世界5G大会上发言。
◀2019年，曹健林 （左二） 在中山大学调研。


